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Коммерсантъ, Москва, 8 февраля 2021 6:00, Замминистра вернули на пенсию  
Автор: Усов Илья  
Курировать это направление в Минфине теперь снова будет Алексей Моисеев  
Пенсионные вопросы от ушедшего с поста замминистра финансов Антона Дроздова 
вернулись к замминистра Алексею Моисееву. В такой ситуации, хотя в планах ведомства 
сохраняется вопрос о реформе накопительной компоненты обязательного пенсионного 
страхования (ОПС), ожидать подвижек в ближайшем будущем не стоит, полагают эксперты.  
Замминистра финансов Алексей Моисеев снова курирует в министерстве вопросы 
пенсионного обеспечения, в частности, разработку новой добровольной накопительной 
системы. Также к нему перешли вопросы валютного контроля. Об этом рассказали "Ъ" 
несколько человек, знакомых с распределением обязанностей после ухода со своего поста 
замминистра финансов, бывшего председателя правления Пенсионного фонда России 
(ПФР) Антона Дроздова. Господин Моисеев уже курировал эти вопросы в Минфине, но 
ситуация изменилась после прихода год назад господина Дроздова. В министерстве не 
ответили на запрос "Ъ".  
Бывший глава ПФР, возглавлявший его с июля 2008-го по январь 2020 года, перешел на 
работу в Минфин на волне кадровых перестановок, произошедших при формировании 
правительства Михаила Мишустина в начале прошлого года.  
Ему, в частности, была поручена разработка со стороны министерства системы 
гарантированного пенсионного плана (ГПП), который должен был прийти на смену 
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накопительной компоненте ОПС, на взносы в которую с 2014 года был установлен 
неоднократно продлявшийся мораторий (см. "Ъ" от 10 февраля 2020 года).  
По словам нескольких собеседников "Ъ", близких к правительству и к Банку России, после 
прихода господина Дроздова в Минфин ЦБ, ранее выступавший драйвером разработки 
предшественника ГПП системы концепции индивидуального пенсионного капитала (ИПК), 
а также самой системы ГПП, почти полностью устранился от работы над этим вопросом. 
При этом у господина Дроздова основой KPI в Минфине являлась именно разработка ГПП. 
Также ему было передано кураторство над вопросами валютного регулирования.  
В начале года газета "Известия" со ссылкой на источники написала о возможном уходе 
господина Дроздова и связывала это с реформой госаппарата, одно из положений которой 
- сохранение лишь десяти заместителей министра на одно министерство (в Минфине их 
было 12). В середине прошлой недели распоряжение об освобождении замминистра 
финансов Антона Дроздова "в связи с сокращением этой должности" было подписано 
премьером.  
Между тем, согласно плану-графику Минфина по реализации госпрограммы "Управление 
госфинансами и регулирование финрынков", у министерства сохраняется задача до конца 
этого года внести в правительство законопроект, "направленный на предоставление 
гражданам возможности формирования за счет личных взносов дополнительных 
источников финансирования пенсионного дохода в системе негосударственного 
пенсионного обеспечения (НПО) при стимулирующей поддержке государства", что, по 
описанию, схоже с разрабатываемой концепцией ГПП (см. "Ъ" от 5 февраля). Заниматься 
ею придется уже господину Моисееву. Один из собеседников "Ъ" уверяет, что пока 
инициативу в этом вопросе ЦБ брать не собирается.  
До начала 2021 года, по словам господина Моисеева, он курировал "департамент 
финансовой политики за вычетом НПФ, департамент драгметаллов за вычетом валютного 
контроля" ( цитата по "РИА Новости"), а также департамент имущественных отношений, 
который отвечает за работу Росимущества (см. "Ъ" от 20 апреля 2020 года). Таким образом, 
должность отдельного заместителя министра по пенсионному обеспечению после года ее 
существования упраздняется.  
Ранее собеседники "Ъ" говорили, что из-за "чувствительности" вопроса до окончания 
политического цикла, связанного с предстоящими осенью выборами в Госдуму, ожидать 
серьезных подвижек в реформе накопительной пенсионной системы не приходится. 
Управляющий директор "Эксперт РА" Павел Митрофанов полагает, что уход профильного 
замминистра, главной темой которого было пенсионное обеспечение, и растворение этого 
вопроса в общем котле финансовых проблем может говорить о том, что "постепенно идея 
реформы, по крайней мере в ближней перспективе, сходит на нет".  
ЦИТАТА  
Сейчас нет дискуссии относительно разморозки (накопительной части пенсии. - "Ъ"). 
Президент подписал очередные три года, я думаю, что за эти три года институт будет 
демонтирован в регулировании, в законодательстве - Сергей Швецов, первый зампред ЦБ, 
22 декабря 2020 года  
https://www.kommersant.ru/doc/4681602 
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РБК (rbc.ru), Москва, 8 февраля 2021 23:03, Власти допустили использование 

маткапитала для инвестиций в ценные бумаги  
Авторы: Бурмистрова Светлана, Казарновский Павел, Старостина Юлия, Ткачев Иван  
Среди идей о возможном расширении использования маткапитала обсуждается 
предложение дать право вкладывать его в бумаги с минимальным риском и пенсионные 
резервы НПФ, выяснил РБК. В правительстве отправили предложение на доработку  
Одна из идей, обсуждавшаяся на совещании у первого вице-премьера Андрея Белоусова в 
начале февраля, - возможность размещать маткапитал в специальные банковские или 
брокерские продукты, такие как вклады в госбанках, облигации, обеспеченные 
госгарантиями, или облигации, выпущенные госкомпаниями или госбанками.  
Расширение возможностей инвестирования средств маткапитала включено в проект 
"Дорожной карты по формированию и развитию механизмов инвестиционного развития 
РФ" (есть у РБК, подлинность подтвердил чиновник финансово-экономического блока). Оно 
рассматривается как один из способов "стимулировать инвестиции физическими лицами 
на рынке капитала с целью обеспечения проектов долгосрочным финансированием".  
По итогам совещания у Белоусова Минэкономразвития, Минтруду, Минфину и Банку 
России было поручено дополнительно проработать инициативу об инвестировании 
маткапитала в финансовые инструменты, в том числе биржевые, или вовсе исключить ее из 
проекта "дорожной карты". Копия протокола совещания, датированного 3 февраля 2021 
года, есть у РБК, обсуждение проекта "дорожной карты" на совещании у Белоусова 
подтвердили источник, близкий к его участникам, а также собеседник, близкий к 
правительству.  
Предложение предполагает, что "обналичить" тело материнского капитала - то есть, 
например, вложить в облигации и вскоре вывести деньги, продав эти бумаги, - будет 
нельзя. Семья сможет только получать на руки процентный доход от вклада или облигации.  
Вероятность реализации  
В Минэкономразвития России подтвердили, что совместно с общественными 
объединениями и заинтересованными ведомствами будут сформированы предложения, 
как не просто сберечь, но и приумножить материнский капитал через самые 
консервативные инструменты. "Этот вопрос требует бережного отношения, поскольку 
касается доходов российских семей с детьми. И рассматриваемые варианты должны быть 
без рисков по отношению к материнскому капиталу. Как только будет сформирована 
официальная позиция по этому вопросу, мы ее представим", - отметил первый заместитель 
министра экономического развития России Андрей Иванов.  
Пункт об инвестировании средств маткапитала в финансовые инструменты действительно 
представлен на обсуждение в рамках проекта "дорожной карты", но речь может идти 
только об инвестировании в исключительно надежные инструменты, категоричен 
собеседник РБК в финансово-экономическом блоке правительства.  
Понимая риски, связанные с инвестициями, Банк России предлагает более узкую трактовку 
этого пункта - инвестиции в пенсионные счета и пенсионные резервы, а также 
накопительное страхование жизни, сообщили РБК в пресс-службе регулятора. "Это 
инструменты с минимальным риском, которые позволят сохранить изначальную 
направленность выделения материнского капитала: долгосрочное улучшение условий 
жизни семей с детьми", - пояснили в Банке России, отметив, что эти предложения 
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находятся в стадии обсуждения и еще не были детально проработаны с социальным 
блоком правительства.  
В настоящее время один из разрешенных способов использования маткапитала уже 
включает в себя пополнение накопительной пенсии матери (в составе обязательного 
пенсионного страхования). Однако накопительная часть пенсии в целом заморожена с 
2014 года, заморозка постоянно продлевается (в последний раз до конца 2023 года). 
Предложение ЦБ предполагает, в частности, что маткапитал или его часть можно будет 
направить на индивидуальный план в системе добровольного негосударственного 
пенсионного страхования.  
В Минфине запрос РБК перенаправили в Минэкономразвития. В Минтруде сообщили, что 
данное предложение в министерство не поступало. РБК направил запрос представителю 
первого вице-премьера Андрея Белоусова.  
На что сейчас можно тратить маткапитал  
В 2021 году размер маткапитала составляет 483 882 руб. на первого ребенка, при 
рождении второго ребенка он увеличивается еще на 155 550 руб. (таким образом, общая 
сумма на двух детей - 639 432 руб.). Поскольку маткапитал на первого ребенка был введен 
с 2020 года, семьи, где первый ребенок родился до этого времени, получают маткапитал на 
второго ребенка в размере 639 432 руб. В 2021 году Пенсионный фонд России направит на 
маткапитал 443 млрд руб.  
Сейчас материнский капитал можно направить на улучшение жилищных условий (в том 
числе на погашение основного долга или первоначального взноса по ипотеке), 
образование ребенка (можно оплатить обучение детей в образовательных учреждениях 
любого уровня - от детского сада до вуза), на накопительную пенсию матери, а также на 
товары и услуги, предназначенные для социальной адаптации детей-инвалидов из перечня 
правительства.  
Кроме того, семьи со среднедушевым доходом ниже двух прожиточных минимумов, в 
которых второй ребенок родился после 1 января 2018 года, имеют право на ежемесячную 
выплату из средств маткапитала. Распределять средства маткапитала можно 
одновременно по нескольким направлениям, но наличные деньги по сертификату получить 
нельзя (кроме ежемесячной выплаты).  
Риски при инвестировании маткапитала  
"Идея выглядит интересной. Как минимум маткапитал будет работать, обеспечивая 
инвестиции в развитие экономики, а также доходность на уровне несколько выше 
инфляции", - говорит предправления "Финама" Владислав Кочетков. Вместе с тем, по его 
мнению, нельзя исключать и интеграцию с индивидуальным инвестиционным счетом 
(ИИС) третьего типа - так инвесторы получат определенные вычеты. "На самом деле 
больших рисков тут нет. При существенном росте инфляции маткапитал подвергнется 
обесценению", - полагает он. Правительство возобновило ежегодную индексацию 
маткапитала на уровень инфляции за предыдущий год с 2020 года. В текущем году его 
размер был увеличен на 3,7%.  
Управляющий партнер юридической фирмы Enterprise Legal Solutions Юрий Федюкин 
назвал обсуждаемую инициативу "неоднозначной". Сам по себе риск потери вложений 
является неотъемлемой частью инвестиций, совершаемых с целью получения дохода, 
напоминает он: "Безрисковых инструментов не бывает, не существует и не может 
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существовать законодательно закрепленных механизмов, гарантирующих сохранность 
вложений в случае реализации этих рисков".  
Управляющий партнер BMS Group Алексей Матюхов уверен, что "перемещение 
материнского капитала в эти долговые бумаги однозначно приведет к увеличению рисков".  
Проблема обналичивания маткапитала (законом это запрещено) связана с тем, что 
предоставляемые законодательством возможности не предполагают направление 
полученных от государства средств на текущие реальные потребности семьи и ребенка, 
которые всегда будут выше, чем потребности инвестировать, указывает заведующий 
Лабораторией финансовой грамотности Экономического факультета МГУ Ростислав 
Кокорев, сомневаясь в наличии спроса среди российских семей на вложение средств 
маткапитала в финансовые инструменты. Вместе с тем, поскольку инвестирование 
маткапитала будет иметь ограничения на вывод средств, администрирование таких 
вложений будет достаточно сложным, предупреждает он.  
https://www.rbc.ru/economics/08/02/2021/6020f73d9a7947e8c96b11a7 
 

ТАСС, Москва, 9 февраля 2021 13:01, Кабмин представил "поливариантное 

видение" индексации пенсий работающих пенсионеров  
Окончательное решение будет принято позже, отметил пресс-секретарь президента 
Дмитрий Песков  
Правительство РФ представило в срок "поливариантное видение" вопроса индексации 
пенсий работающих пенсионеров, окончательное решение будет принято позже. Об этом 
заявил во вторник журналистам пресс-секретарь президента России Дмитрий Песков.  
"Работа в этом направлении продолжится, правительство в срок представило свое 
видение. Это видение поливариантное. Наше экспертное подразделение в администрации 
будет рассматривать предложенные варианты, и затем совместно с правительством будет 
приниматься решение", - сказал он.  
Представитель Кремля добавил, что "поручение по формулированию выполнено, теперь 
нужно определиться, как лучше поступить".  
В январе президент РФ Владимир Путин поручил кабмину до 1 февраля 2021 года 
представить предложения по индексации пенсий работающих пенсионеров. На пресс-
конференции 17 декабря 2020 года глава государства сказал, что возобновление 
индексации пенсий работающим пенсионерам возможно при условии бюджетной 
обеспеченности, и подчеркнул, что пенсионеры этого заслуживают. Позже президент 
уточнял, что этот вопрос требует дополнительного рассмотрения.  
Пенсии работающих пенсионеров не индексируются с 1 января 2016 года. Это решение 
было принято в связи с необходимостью уменьшения дефицита Пенсионного фонда 
России.  
https://tass.ru/ekonomika/10656973 
 

ТАСС, Москва, 9 февраля 2021 14:45, Госдума одобрила включение в 

электронные трудовые книжки стажа до 2020 года  
Как отмечают в кабмине, при реализации документа произойдет не дублирование данных, 
а дополнение индивидуального лицевого счета работника в ПФР информацией обо всех 
должностях, по которым он осуществлял трудовую деятельность, и его переводах  

https://www.rbc.ru/economics/08/02/2021/6020f73d9a7947e8c96b11a7
https://tass.ru/ekonomika/10656973
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Госдума на пленарном заседании во вторник приняла во втором - основном - чтении 
правительственный законопроект, предоставляющий возможность включать в 
электронную трудовую книжку записи о стаже до 2020 года.  
"Законопроектом предусмотрена возможность для граждан обратиться в органы 
Пенсионного фонда России с заявлением о включении в свой индивидуальный лицевой 
счет сведений о трудовой деятельности за периоды работы (профессиональной служебной 
деятельности) до 1 января 2020 года, записи о которых содержатся в трудовой книжке", - 
говорится в пояснительной записке.  
Как отмечают в кабмине, при реализации документа произойдет не дублирование данных, 
а дополнение индивидуального лицевого счета работника в ПФР информацией обо всех 
должностях (профессиях), по которым он осуществлял трудовую деятельность, его 
переводах, соответствующих приказах, основаниях увольнения.  
"Включение в индивидуальный лицевой счет периодов трудового стажа 
(профессиональной службы) до 1 января 2020 года, записи о которых содержатся в 
трудовой книжке, предоставит гражданину более высокий уровень сохранности данных о 
его трудовой деятельности в сравнении с бумажным документом, упростит для граждан 
процедуру представления информации о трудовом стаже при трудоустройстве или по 
месту требования", - считают в правительстве. По мнению кабмина, инициатива упрощает 
взаимодействие работника и работодателя при дистанционной работе.  
https://tass.ru/ekonomika/10658473 
 

Business FM (bfm.ru), Москва, 9 февраля 2021 13:02, Старость и радость: как 

разбогатели за 20 лет российские пенсионеры. Комментарий Семена 

Новопрудского  
Пенсии в России за это время действительно выросли. Но насколько это ощутимо и в чем, 
кроме размера пособий, главная проблема?  
В России на днях на достаточно высоком политическом уровне разгорелась внезапная 
заочная дискуссия о благосостоянии российских пенсионеров. За точку отсчета "дна" по 
традиции были взяты 90-е годы ХХ века. Это первая публичная дискуссия о размерах 
пенсий в стране после решения российской власти постепенно повысить пенсионный 
возраст женщин с 55 до 60 лет и мужчин с 60 до 65 лет, объявленного в июне 2018 года. 
Что же на самом деле произошло с пенсиями в России с начала века?  
Правда состоит в том, что за последние 20 лет российские пенсионеры действительно 
достаточно сильно разбогатели. Теперь на среднюю российскую пенсию без других 
источников доходов, в принципе, можно жить, а 20 лет назад это было невозможно. При 
этом по размерам пособий Россия по-прежнему существенно уступает развитым странам, а 
сама средняя пенсия несильно превосходит официальный уровень бедности в стране.  
Итак, по данным на февраль 2021 года, размер средней пенсии в России составляет 15 431 
рубль, или 242 доллара США. Это почти в два раза меньше, чем, например, в Румынии (446 
долларов), в 7,7 раза - чем в Швеции (1866 долларов), в 12,75 раза - чем в Дании (3087 
долларов), но почти в три раза больше чем, например, в Аргентине (88 долларов) и в 1,1 
раза - чем в Казахстане (212 долларов). Но понятно, что пенсию разумнее сравнивать не с 
чужими странами, а с родными ценами и с той пенсией, что была в России раньше.  
Вернемся на "машине времени" на 20 лет назад. С ноября 2000 года после индексации 
средняя пенсия в России увеличилась до 545 рублей. Официальный курс доллара 1 ноября 

https://tass.ru/ekonomika/10658473
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2000 года составлял 27,82 рубля. Таким образом, средняя пенсия в долларовом 
эквиваленте 20 лет назад была 19,59 доллара. Напомним, в 2021 году - 242 доллара.  
Получается, номинально за 20 лет средняя пенсия в России выросла в 12,35 раза. Правда, 
за это время и курс доллара подскочил в 2,66 раза (прямо сейчас он балансирует вокруг 
отметки 74 рубля). Но даже с учетом поправки на рост курса доллара средняя пенсия в 
России за 20 лет увеличилась почти в шесть раз. Значит ли это, что среднестатистический 
российский пенсионер стал богаче, чем в начале века, в шесть раз? Значит ли это, что на 
российскую пенсию стало жить в шесть раз легче, чем в "лихие 90-е"?  
За 20 лет пенсионеры на самом деле стали существенно богаче, но вряд ли в шесть раз. 
Разумеется, весомую часть прибавки средней пенсии съел рост цен, которые за 20 лет в 
России как минимум удвоились. Ключевую роль в возможности жить на одну пенсию и не 
умереть с голоду для пенсионеров играют социальные льготы - прежде всего, бесплатный 
проезд в транспорте и освобождение от уплаты коммунальных услуг. Без этого на одну 
среднюю пенсию в 15 431 рубль при официальном прожиточном минимуме для 
пенсионера на 2021 год в 10 022 рубля не выжить во многих регионах России и уж точно в 
больших городах.  
Но главная проблема даже не в текущем уровне пенсий в России (относительно 
приличном), а в том, что с ними станет через 10-20 лет. Повышение пенсионного возраста - 
официальное признание нарастающих демографических проблем. Средняя 
продолжительность жизни в стране растет, рождаемость падает, трудоспособного 
населения, своими отчислениями обеспечивающего гарантированную пенсию пожилых 
людей, становится все меньше, а пенсионеров - все больше.  
Копить на собственные пенсии в трудоспособном возрасте у подавляющего большинства 
россиян тоже не получается - как из-за невысоких доходов, так и из-за родного государства, 
которое явочным порядком заморозило частные пенсионные накопления еще в 2013 году, 
а теперь фактически отменило накопительную пенсионную реформу. Нет никаких гарантий, 
что через 20 лет Россия не станет похожа в пенсионном обеспечении на Китай, где вообще 
нет государственных пенсий по старости.  
Как ни парадоксально, российские пенсионеры за 20 лет правления нынешней власти 
оказались едва ли не главными экономическими бенефициарами. Но по уровню пенсий, 
как и по всем остальным ключевым экономическим показателям на душу населения, 
Россия остается мировым середнячком. До развитых стран по-прежнему очень далеко.  
https://www.bfm.ru/news/464630 
 

Известия, Москва, 12 февраля 2021 6:00, Бракобюджетный процесс  
Авторы: Виноградова Екатерина, Церех Юлия  
Большинство российских семей ведет общую казну  
Наиболее популярная форма организации семейных финансов в России - общий бюджет, 
его ведут 76% россиян. Об этом говорится в опросе НПФ Сбербанка и "Сбербанк 
страхование жизни". Только 11% граждан признались, что в их семьях казна смешанная, а 
полностью раздельные траты оказались совсем не популярными у россиян. При этом 54% 
опрошенных убеждены, что доживут до старости со своим партнером, но степень 
уверенности напрямую зависит от уровня дохода: чем он выше, тем больше убежденность 
в длительности союза.  
ЛЮБОВЬ И ДЕНЬГИ  

https://www.bfm.ru/news/464630
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НПФ Сбербанка и "Сбербанк страхование жизни" спросили россиян о том, как их семьи 
распоряжаются деньгами и считают ли они важным делать совместные накопления. 
Большинство граждан (76%) заявили, что в их семьях ведется общий бюджет. Еще 11% 
признались, что он смешанный: деньги на совместные расходы они отправляют в общий 
котел, но средства сверх этого оставляют себе на личные нужды. Полностью раздельный 
бюджет у россиян не востребован, доля предпочитающих такой способ составляет лишь 
2%. Ситуации, когда семью содержит исключительно муж (3%) или жена (0,4%), также 
встречаются редко.  
При этом около половины опрошенных сообщили, что откладывают деньги на разные 
цели, приводятся в исследовании слова вице-президента Сбербанка Игоря Мамонтова. 
Порядка 27% делают это постоянно и еще 22% время от времени. Более того, 13% из них 
уже имеют общие пенсионные накопления, а 40% планируют начать это делать в 
ближайшее время.  
Респондентов просили ответить на вопрос: "Как вы думаете, ваша семья сохранится до 
старости?" Более половины (54%) ответили, что обязательно доживут до преклонного 
возраста вместе, а почти треть (28%) опрошенных отметили, что им бы этого хотелось.  
При этом уверенность в долгосрочности союза отличается в разных социально-
демографических группах и зависит от материального положения. Наименее 
состоятельные, которым, по их оценке, "денег хватает только на питание", меньше 
убеждены в том, что сохранят семью до старости, чем россияне, "способные купить 
квартиру или новый дом", - 37 против 68%. Уровень стремления пары дожить до старости 
вместе растет также с появлением у них детей: респонденты, у которых трое и более детей, 
чаще говорят о долгосрочности своего союза (72%), чем те, у кого один ребенок (50%), 
говорится в опросе.  
Убежденность в "вечной любви" особенно распространена среди молодежи до 30 лет 
(71%) и среди супругов старше 50 лет (74%). В то же время россияне 30- 50 лет отвечают 
уверенно только в 45- 55% случаев. При этом мужчины больше женщин убеждены в 
крепости их союзов (61 против 53%).  
Исследование проводилось среди респондентов старше 18 лет в 75 городах России с 
населением более 250 тыс. человек. В каждом из этих городов было опрошено не менее 
200 граждан по репрезентативной выборке, отражающей социально-демографический 
профиль населения.  
СТРАХ И УВЕРЕННОСТЬ  
В России сложная ситуация в сфере планирования семейного бюджета, и именно поэтому 
так популярны МФО, отметил завлабораторией методологии федеративных исследований 
РАНХиГС Дмитрий Рогозин. То, что большинство россиян называют "общим бюджетом", - 
это скорее стиль жизни, когда муж приносит домой деньги, а жена ими распоряжается. При 
этом многие женщины действительно предпринимают попытки вести бюджет, 
документируя доходы и расходы, но затем сталкиваются со сложностями планирования и 
недостатком средств и в результате отказываются от этой идеи.  
Люди с низкими доходами меньше уверены в прочности своих отношений, так как 
бедность сопряжена со значительными рисками и ограниченным доступом даже к базовым 
благам, отметил директор Центра конъюнктурных исследований НИУ ВШЭ Георгий 
Остапкович. В России значительная часть населения страны спасается натуральным 
хозяйством или работает вахтовым методом, что подразумевает нестабильный доход. 
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Зачастую это провоцирует стресс и эмоциональную напряженность в семьях, что, конечно, 
сказывается на ожиданиях от будущего, заявил эксперт. Это подтверждается данными 
опроса, проведенного ВЦИОМом в 2019 году: около половины россиян считают бедность, 
отсутствие работы и возможности прокормить семью наиболее частой причиной разводов. 
Таким образом, материальные причины оказались разрушительнее и ревности, и измен, и 
недопонимания, и эгоизма.  
Кроме того, в России низкая финансовая грамотность, в том числе в вопросах совместного 
ведения бюджета, отметил Георгий Остапкович. Вклад государства в финансовое 
просвещение граждан мог бы помочь людям более грамотно распоряжаться 
располагаемыми доходами. Изменить положение дел способна широкая кампания в СМИ, 
полагает он.  
Дмитрий Рогозин с коллегой не согласился: по его мнению, централизованное влияние 
государства, направленное на повышение финансовой грамотности населения, может 
привести к обратному эффекту. Эксперт счел более целесообразным введение 
специализированных предметов в школах и высших учебных заведениях.  
Источники: НПФ Сбербанка и "Сбербанк страхование жизни"  
https://iz.ru/1123123/ekaterina-vinogradova-iuliia-tcerekh/brakobiudzhetnyi-protcess-
bolshinstvo-rossiiskikh-semei-vedet-obshchuiu-kaznu 
 

ТАСС, Москва, 11 февраля 2021 22:15, Эксперт оценил влияние пандемии на 

финансовую устойчивость НПФ  
Член комитета Госдумы по финансовому рынку Дмитрий Скриванов полагает, что пандемия 
не оказала серьезного влияния на эту сферу  
Пандемия не оказала серьезного влияния на финансовую устойчивость негосударственных 
пенсионных фондов (НПФ), такое мнение в разговоре с ТАСС выразил депутат Госдумы от 
Пермского края, член комитета Госдумы по финансовому рынку Дмитрий Скриванов 
("Единая Россия").  
"Мое мнение, что пандемия серьезного влияния на финансовую устойчивость фондов не 
оказала", - сказал он.  
По словам парламентария, количество застрахованных лиц в НПФ из-за пандемии 
действительно уменьшилось, что прежде всего связано с сокращением расходов на 
социальные программы предприятиями. Однако растут вложения НПФ в корпоративные 
облигации, их доля в структуре портфеля активов составила 47% в третьем квартале 2020 
года. НПФ стали больше вкладываться в ценные бумаги компаний реального сектора 
экономики, на него уже приходится 38% в портфеле их инвестиций. "Доминируют такие 
отрасли, как нефтегазовая промышленность, машиностроение и транспорт. Я считаю, что 
это позитивный момент для экономики, поскольку банки сейчас неохотно выдают кредиты 
бизнесу", - сообщил Скриванов.  
Говоря о качестве законодательного регулирования на рынке НПФ, депутат отметил, что 
регулирование со стороны правительства и ЦБ серьезно усилилось за последние пять-
шесть лет и это позитивно для отрасли, так как делает ее более устойчивой. "Мы 
подсчитали, на горизонте 5 лет, даже при нулевой доходности инвестиций, большинство 
фондов останутся устойчивыми финансовыми организациями", - сказал он.  
Регулирование НПФ  

https://iz.ru/1123123/ekaterina-vinogradova-iuliia-tcerekh/brakobiudzhetnyi-protcess-bolshinstvo-rossiiskikh-semei-vedet-obshchuiu-kaznu
https://iz.ru/1123123/ekaterina-vinogradova-iuliia-tcerekh/brakobiudzhetnyi-protcess-bolshinstvo-rossiiskikh-semei-vedet-obshchuiu-kaznu
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Также депутат подчеркнул, что требуется выработать комплексные меры по 
регулированию деятельности негосударственных пенсионных фондов, так как инициатива 
гарантированного пенсионного плана (ГПП) застопорилась, а пенсионные накопления 
россиян должны быть защищены. "Если говорить об инициативе ГПП, то я бы поставил 
точку. Нам действительно нужен комплекс мер для регулирования системы НПФ. Важно, 
чтобы накопления россиян были защищены. Нам еще предстоит выработать такую 
комплексную систему", - сказал он.  
Парламентарий отметил, что сейчас существуют инициативы по реформированию 
пенсионной системы, но они пока не выглядят системными.  
https://tass.ru/ekonomika/10681543 
 

РБК (rbc.ru), Москва, 12 февраля 2021 1:05, Возглавлявший 12 лет Пенсионный 

фонд чиновник устроился в оборонный банк  
Авторы: Казарновский Павел, Канаев Петр, Фейнберг Антон  
Антон Дроздов, 12 лет возглавлявший Пенсионный фонд, а затем год работавший на посту 
замглавы Минфина, продолжит карьеру за пределами госслужбы. Он вышел на работу в 
Промсвязьбанк - опорный банк для оборонного сектора, узнал РБК  
Бывший замминистра финансов и экс-глава Пенсионного фонда Антон Дроздов переходит 
на работу в Промсвязьбанк. Об этом РБК рассказал знакомый Дроздова, информацию 
подтвердила пресс-служба Промсвязьбанка.  
"Дроздов выходит на работу в Промсвязьбанк, он глубоко погружен в вопросы 
казначейского сопровождения транзакций, которые критически важны для банка, 
специализирующегося на кредитах для оборонки", - сказал знакомый Дроздова, заметив, 
что он "давно собирался покинуть госслужбу".  
"Антон Дроздов принят на работу в банк 4 февраля 2021 года на должность советника", - 
сообщили РБК в ПСБ.  
Дроздов с июля 2008-го по 2020 год возглавлял Пенсионный фонд - свою должность он 
покинул в январе 2020-го, вскоре после смены председателя правительства (должность 
премьер-министра вместо Дмитрия Медведева занял Михаил Мишустин). В тот же день 
Дроздов был назначен заместителем министра финансов, к нему, в частности, перешло 
кураторство пенсионной системы, которым раньше в числе прочих вопросов занимался 
другой заместитель главы Минфина, Алексей Моисеев. Одной из основных задач 
Дроздова, по данным "Коммерсанта", стала разработка гарантированного пенсионного 
плана - реформированной системы пенсионных накоплений (соответствующий 
законопроект по-прежнему не принят).  
Дроздов покинул Минфин в результате сокращения его должности - уменьшение числа 
заместителей министра стало частью реформы госуправления. После этого кураторство 
пенсионных вопросов в ведомстве вновь вернулось в сферу полномочий Алексея 
Моисеева, писал "Коммерсантъ".  
Промсвязьбанк (ПСБ) до конца 2017 года принадлежал братьям Алексею и Дмитрию 
Ананьевым, но был санирован Банком России. Впоследствии он был передан 
правительству, которое сделало на базе ПСБ опорный банк для оборонного сектора. 
Коммерческие банки передавали ему свои кредиты оборонным предприятиям - в 
противном случае они рисковали столкнуться с санкциями. ПСБ возглавляет Петр Фрадков, 

https://tass.ru/ekonomika/10681543
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при этом банк не раскрывает состав своего правления и основную часть данных из своей 
отчетности.  
Дроздов - не единственный из чиновников, покинувших свои посты в последнее время. В 
четверг, 11 февраля, стало известно, что глава ПФР Максим Топилин (до 2020 года был 
министром труда, а в фонд пришел на смену Дроздову) тоже уйдет со своей должности. По 
словам одного из источников, свой пост может оставить и руководитель Фонда 
социального страхования (ФСС) Андрей Кигим. Перестановки в системе социальных фондов 
источники РБК связывают с планирующимся объединением трех социальных фондов - ПФР, 
ФСС и Фонда обязательного медстрахования (ФОМС).  
https://www.rbc.ru/finances/12/02/2021/602581fe9a7947ed99e860fc 
 

Известия, Москва, 15 февраля 2021 6:00, Все на фонд  
Авторы: Ивушкина Анна, Каледина Анна  
ПФР, ФСС и ФОМС могут стать единой структурой  
За назначением Андрея Кигима главой Пенсионного фонда России (ПФР) вместо Максима 
Топилина стоит реформа внебюджетных фондов, сообщили источники "Известий", близкие 
к правительству. Нового главу ПФР выбрали для объединения структуры с Фондом 
соцстрахования (ФСС), говорили собеседники издания ранее. Однако ряд источников не 
исключают более масштабного преобразования: в новую структуру может влиться и Фонд 
обязательного медицинского страхования (ФОМС). Цель объединения - создание 
полноценного "единого окна" для получения соцподдержки, а также цифровизация всех 
процессов. При этом государство могло бы сэкономить 120 млрд рублей в год за счет 
оптимизации расходов внебюджетных фондов, оценили эксперты.  
Помимо главы ФСС Андрея Кигима на должность главы ПФР рассматривались еще две 
кандидатуры - замминистра труда Алексей Скляр и замглавы ФНС Светлана Бондарчук, уже 
писали "Известия". Но выбор пал именно на Кигима по нескольким причинам. Во-первых, 
как рассказали два источника, знакомые с процессом, премьер-министр Михаил Мишустин 
учел позицию Андрея Кигима при передаче администрирования взносов во внебюджетные 
фонды Федеральной налоговой службе (ФНС). Бывший глава ФСС поддержал эту новацию. 
К слову, экс-глава ПФР Максим Топилин был категорически против.  
Во-вторых, отметил еще один собеседник "Известий", решающим фактором для главы 
правительства стал тот факт, что ФСС достиг практических результатов в цифровизации. 
Достаточно вспомнить электронные больничные, проект по прямым выплатам.  
- То, что небольшое ведомство показало такие результаты, стало определяющим в выборе 
кандидата на пост главы ПФР. Для Михаила Мишустина, который уже провел цифровую 
революцию в ФНС, это было очень важным преимуществом, - пояснил источник 
"Известий".  
Кроме того, Андрей Кигим хорошо владеет темой соцстрахования, что является 
дополнительным плюсом, добавил он.  
По информации источников "Известий", близких к правительству, внебюджетные фонды 
ждет масштабная реформа. И объединением ПФР и ФСС дело может не ограничиться. В 
логике плана по повышению эффективности соцподдержки и созданию "одного окна" - 
присоединение к структуре ФОМС.  
Опрошенные "Известиями" эксперты согласны, что кандидатура Андрея Кигима была 
неслучайна и связана именно с реформой внебюджетных фондов.  

https://www.rbc.ru/finances/12/02/2021/602581fe9a7947ed99e860fc
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Так, президент Всероссийского союза страховщиков Игорь Юргенс считает, что выбор 
Андрея Кигима оправдан, поскольку он энергичный и прогрессивный руководитель, 
нацеленный на цифровизацию и реализовавший масштабнейший IT-проект в ФСС. Также у 
нового руководителя ПФР есть опыт как в коммерческом, так и в социальном страховании, 
подчеркнул эксперт.  
Он отметил и еще один аспект этого назначения - личность руководителя важная, если ему 
будет отведена роль реализации обсуждающейся идеи объединения всех внебюджетных 
фондов.  
- Эти виды страхования являются основной защитой прав людей, работающих по найму во 
всем мире. Пропорции разные, где-то коммерции больше, где-то социального 
страхования. Чтобы найти правильный баланс, он правильный человек, - полагает Игорь 
Юргенс.  
Вице-премьер Татьяна Голикова еще в 2018 году утвердила план мероприятий по 
повышению эффективности предоставления мер социальной защиты и соцуслуг, 
напомнила завкафедрой страхования университета "Синергия" Ирина Логвинова. Большая 
часть мероприятий как раз касается цифровизации, создания "одного окна", а также 
оптимизации деятельности соцведомств.  
- Представляется, что объединение фондов происходит в контексте этого плана. Цель - 
оптимизировать взаимоотношения между гражданами и госструктурами в части 
облегчения документооборота. Ожидается, в частности, что граждане не должны будут 
предоставлять множество документов для получения тех или иных услуг, - отметила 
эксперт.  
Перспектива улучшения обслуживания граждан по получению со цуслуг вполне реальна, 
полагает она.  
Не последнюю роль играет и оптимизация, которая сейчас в повестке правительства. 
Фонды, по крайней мере ПФР и ФСС, объединят, не сомневается научный руководитель 
Института региональных проблем Дмитрий Журавлев.  
- Назначение Андрея Кигима главой ПФР вернуло в фокус обсуждения вопрос об 
объединении ПФР и ФСС. Это снизит издержки обоих фондов, что в условиях огромной 
бюджетной дыры ПФР очень важно. Хотя функции обоих фондов не совпадают, 
инфраструктура у них похожая, а поэтому слияние - это экономия, - не сомневается эксперт.  
Оптимизация бюджетных расходов за счет объединения ФСС и ПФР может составить не 
меньше 50 млрд рублей в год, оценил проректор Финансового университета при 
правительстве РФ Александр Сафонов. Эксперт был соавтором доклада ЦСР о 
совершенствовании социального страхования, в котором выдвигалась идея объединения 
социальных фондов. В том числе экономия будет достигнута за счет сокращения расходов 
на офисы и сотрудников, пояснил он. Если же реализовать и идею отказа от ФОМС, 
предложенную в докладе, государство могло бы сэкономить еще 70 млрд рублей в год (то 
есть общая - 120 млрд рублей), добавил Александр Сафонов.  
- В период кризиса госдоходов оптимизация расходов соцфондов вполне объяснима, - 
прокомментировал руководитель департамента корпоративных финансов и 
корпоративного управления Финансового университета при правительстве РФ Константин 
Ордов. - Способно ли это привести к росту эффективности управления соцфондами? 
Возможно, если данное объединение будет интегрировано в цифровое правительство и 
цифровые госуслуги.  
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В аппарате вице-премьера Татьяны Голиковой, Минтруде и ПФР воздержались от 
комментариев.  
НАЗНАЧЕНИЕ АНДРЕЯ КИГИМА ГЛАВОЙ ПФР ВЕРНУЛО В ФОКУС ОБСУЖДЕНИЯ ВОПРОС ОБ 
ОБЪЕДИНЕНИИ ПФР И ФСС. ЭТО СНИЗИТ ИЗДЕРЖКИ ОБОИХ ФОНДОВ, ЧТО В УСЛОВИЯХ 
ОГРОМНОЙ БЮДЖЕТНОЙ ДЫРЫ ПФР ОЧЕНЬ ВАЖНО  
https://iz.ru/1124812/anna-kaledina-anna-ivushkina/vse-na-fond-pfr-fss-i-foms-mogut-stat-
edinoi-strukturoi 
 

Российская газета (rg.ru), Москва, 12 февраля 2021 22:47, Минтруд предложил 

оформлять выплату пенсионных накоплений онлайн  
Автор: Зубков Игорь  
Минтруд предложил оформлять выплату пенсионных накоплений онлайн  
Заявление и документы на получение единовременной выплаты пенсионных накоплений 
можно будет направить в Пенсионный фонд онлайн. Минтруд опубликовал уведомление о 
подготовке проекта постановления правительства об этом.  
Сейчас для оформления выплаты нужно лично обращаться в территориальный орган 
Пенсионного фонда РФ или в негосударственный пенсионный фонд, либо направить 
заявление и документы по почте.  
Формирование обязательных пенсионных накоплений заморожено с 2014 года, и в силу их 
небольшого размера большинство граждан получит их в виде единовременной выплаты 
при достижении пенсионного возраста (а не в виде ежемесячной прибавки к страховой 
пенсии).  
Минтруд планирует, что возможность оформлять выплату онлайн появится с 1 января 2022 
года.  
https://rg.ru/2021/02/12/mintrud-predlozhil-oformliat-vyplatu-pensionnyh-nakoplenij-
onlajn.html 
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